

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 13 DE ENERO DE 1904

NÚMERO 490

## E. PAGÉS Y Cía.

(ANTES PAGÉS HERMANOS SUCESTORES)

Han trasladado su Almacén á la casa que fué de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios bajísimos.

Manuel Collado  
Pedro Alvarado  
Manuel Alvarado h.

PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—  
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

### JOSE VICENTE PERALTA

— TINTORERO —

Ofrece sus servicios al público en la tintoría de Carlos Peralta padre al SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS.

### CONTANDO

con algunas horas desocupadas, tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios como TENERO DE LIBROS GRADUADO.  
DOY CLASES Á DOMICILIO.  
Eduardo Tobar S.  
Avenida Central Este. N° 781. Enero 10. 1m.

## Costa Rica Railway Co.

### AVIS

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que se espera será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1° de Enero de 1904 quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos.  
El tren número 52 saldrá de San José á las 7 a. m.; de Las Lomas á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m.; de Guayabo á las 3.40 p. m. y llegará á San José á las 8.30 p. m.  
En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta solamente los Lunes, Miércoles y Viernes saliendo de Guápiles á las 6.45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.  
Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.  
La hora de llegada y salida de todos los trenes, será colocada en un lugar visible en todas las Estaciones.—R. E. BROUNGER, Administrador General—San José Diciembre. 30 de 1903—10 v.

¿Para qué gastar en colegios ó profesores? La Escuela de Comercio por Correo proporciona una profesión lucrativa y honrosa á todos los jóvenes ambiciosos, CASI GRATIS. La Escuela de Comercio por Correo acaba de imprimir su modernísimo curso de Teneduría de Libros y práctica Comercial preparado expresamente para Costa Rica y para sus Lecciones por Correo.—¿Por qué no decidirse á ser un Tenedor de Libros moderno y experto ingresando á la

### ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO?

POR QUÉ NO ADQUIRIR:

MUCHA MAS: MUCHO MENOS  
instrucción, comodidad y práctica por precio, tiempo y molestia.

Si los jóvenes de las provincias desean estudiar algo que les reportará ganancia y nombre sin moverse de su localidad, simplemente con tomarse la molestia de escribir una carta de vez en cuando, ¿por qué no han de alegrarse al saber que se ha establecido en Costa Rica la Escuela de Comercio por Correo? Estamos en una época de actividad y progreso y todos los jóvenes deben prepararse en el sentido práctico. Para ellos se ha establecido esta Escuela. Por medio de ella aprenderán, con un costo insensible, lo que no aprenderían de otro modo á un precio más alto, mucho más alto. Los padres de familia ¿no tienen aquí un medio para dar á sus hijos una carrera de gran valor en la vida práctica como es la del Comercio? Y con un costo insignificante. La Escuela de Comercio por Correo dará gustosa todos los informes que se le soliciten con respecto á sus métodos. Una tarjeta postal de dos céntimos ó una simple carta que se envíe, dará á conocer nuestro establecimiento á quien la mande dirigida á la—Escuela de Comercio por Correo—San José. Apartado, n° 225. 9 de Enero. 1 m.

## El Noticiero

DIRECTOR,  
Leonidas Briceño

REDACTORES,  
Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa  
Modesto Martínez  
ADMINISTRADOR,  
N. J. Schroeder

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.  
Avenida 5ª, Oeste  
Teléfono N° 26

### Diputación

Un grupo importante de electores de la provincia de San José nos han rogado publicar la siguiente candidatura para las próximas elecciones de diputados. EL NOTICIERO se complace en someterla al criterio de los señores que componen la asamblea electoral.

He aquí la lista por orden alfabético de apellidado:

#### PROPIETARIOS

Licenciado don Elías Castro Ureña  
" Gregorio Martín  
" Gerardo Matamoros  
" Alberto Pacheco  
" Pedro Pérez Zeledón  
" Vidal Quirós  
" Federico Tinoco  
" Tobías Zúñiga Montúfar

#### SUPLENTES

Don Jaime Carranza Pinto  
" Manuel Carrillo  
Licenciado " Luis M. Castro  
" Gordiano Fernández

#### Oficial

—Se concede el exequátur de ley á la patente de Vicecónsul de los Estados Unidos de América en el puerto de Limón, expedida á favor del señor F. Pérez Scott.

—Se rebaja á la reo Filomena Ulloa Quesada la décima parte de la pena de presidio que le fué impuesta por el delito de infanticidio

—Al reo Florentino Alvarez se le rebaja la décima parte de la pena.

—Se nombra interinamente á don José Moya para Jefe Político del cantón de San Mateo, de la provincia de Alajuela.

### LOS SUCEOS DEL 3

OTRO EDITORIAL DE "LA GACETA"

(SECCIÓN EDITORIAL.)

Aprovechándose del suceso ocurrido en la plaza de toros el domingo tres del corriente, el círculo de agitadores que á todo trance quiere hacer difícil, ya que no imposible, la labor del Gobierno, ha levantado una campaña en que se hace uso de todas las armas, hasta de aquellas que la más elemental hidalgüfa prohíbe emplear.

Con torcido intento se inculpa al Gobierno de la realización de actos que le son absolutamente extraños, cuyo origen fué público y en los cuales la mala fe de la inculpación es tan grande como injusta.

Y en esa campaña de descrédito, y en esa labor antipatriótica, el país, que mira con repugnancia la politiquería de oficio, está á diario sintiendo la desazón que le ocasionan los que, á todo trance, predicán doctrinas cuya propagación haría de Costa Rica en no lejana época un nuevo triste ejemplar de esos países desgraciados, que por las vías de la eterna lucha política, labran su desprestigio y á rápidos pasos van á su ruina.

Si Costa Rica progresa con paso firme, si en ella el extranjero se siente lleno de garantías y el nacional vive dedicado á sus labores, sin el alarín que produce la constante agitación eterna; si nuestra patria es citada como modelo de cordura y como tierra estéril para aventureros nacionales ó extraños que medren al calor de incesantes y nocivas agitaciones, es precisamente porque el trabajo es nuestro norte y la paz nuestra égida, es porque al Gobernante honrado no se le ponen obstáculos de mala fe, es porque al pueblo no se le enseña, con venenosa lección, á perder el respeto debido á las autoridades constituidas.

De esta senda, que hasta hoy se ha seguido, quieren los elementos que miran su interés de bandería por encima de los intereses del país, sacar á Costa Rica, llevándola con su cruzada antipatriótica á la lucha diaria; procurando sembrar el desprestigio de todo acto de gobierno; discutiendo, con acritud impropia, altos intereses que tratan sin mesura y sin otro fin que el de satisfacer sus paciones; llevando, en fin, á nuestro pueblo mala enseñanza, que si se pro-

paga, convertirá el país en inhabitable por su perpetua intranquilidad.

El Gobierno cree que ha llegado el caso de cortar el mal de raíz. Es de su deber no sólo asegurar la paz pública contra atentados de hecho sino también impedir que se propague la falta de respeto á las autoridades y que se busque su desprestigio con discusiones de mala fe, en vueltas en el insulto procaz y en la aseveración embustera.

El Gobierno ha soportado en silencio durante todo el actual período cuanto el desenfreno más inmotivado ha querido lanzarle en su camino. Cree llegado el caso de no seguir en esa vía: en ella los enemigos cobran cada momento mayores bríos, los amigos se desalientan, la labor administrativa se hace punto menos que imposible y el país se desasosiega y mira con temor el porvenir.

El Gobierno, compuesto de hombres cuya honradez no se discute y cuyo mayor empeño es el de hacer cuanto en su mano esté en busca del bienestar de la patria, oirá con gusto y con atención la crítica racional, el ataque mesurado ó el juicioso consejo, pero no consentirá ni un día más la diatriba insolente y embustera, que siembra para mañana la intranquilidad de la eterna lucha intestina, germen de despotismos ó de anarquías.

### Las cosas en Nicaragua

De paso para Nicaragua llegó aquí don Ramón Morales R. Mientras esperaba el vapor, recibió un telegrama de allá, diciéndole: "Estáte quieto"; ayer otro en que un su cuñado, que Morales creía en Granada, le dice de Liberia: "Quédate allí, voy para ésa."

Efectos de la seguridad individual en Nicaragua.

El señor Morales, pues, que con objeto de regresar á su país, vendió ayer no más en San José su acreditado taller de sastrería, se ve hoy obligado á fijar aquí su residencia por algún tiempo.—"El Pacífico"

### Notas de Puntarenas

7 de Enero—Ayer llegaron á esta ciudad el apreciable caballero don Miguel Brenes Madriz, su muy estimable señora y sus hijitos.

Con ellos también vino el jovencito Fernando Romagosa, hijo de nuestro amigo don Juan, todos procedentes de Cartago.

Permanecerán bastante tiempo entre nosotros.

También está entre nosotros de veraneo aquí el caballero colombiano don J. Arrillaga Roqué, acompañado de su agraciada esposa y cuñada.

—En el vapor que arribó hoy, procedente de Panamá, llegó el estimable caballero nicaragüense don Salvador Chamorro.

—En el mismo vapor llegó, procedente de Estados Unidos, el hombre de la Banca en Costa Rica, el acaudalado y famoso empresario Mr Minor C. Keith. El estado actual de la línea de Limón le obligó á llegar por este puerto.

—Del interior llegó hoy el señor propietario de "Eldorado" don Abraham Márquez y Márquez, á quien presentamos nuestro saludo.

—Y es tal el número de personas que hoy hay en el puerto, llegan tantos á cada instante, que es imposible seguir reseñando, conformándonos con desear á todos la más grata permanencia, ya que salud tendrán que encontrarla por doquiera que paseen.—"El Pacífico"

### Tranvía de San José

XII

Estamos hoy á 9 de Enero, y no evocamos esta fecha para conmemorar la muerte, hace 31 años, del Emperador Napoleón III, hecho que nada afecta y poco importa á los vecinos de San José, sino para recordar que hace ya un mes, cabal, que se autorizó la elevación, en un 50 por ciento, de la tarifa del tranvía, dentro de la ciudad, y el público ignora aún los motivos que pesaran en el ánimo de su apoderados, los señores municipales de 1903, para acceder á lo que nosotros hemos apellidado y seguiremos aclamando, expoliación inaudita de los bolsillos pobres y ricos de los esclavos del tranvía.

Y, de veras, es cosa extraña que el acuerdo del 6 de diciembre aun no haya aparecido en "La Gaceta", junto con la exposición del Agente Administrador del Tranvía, en que tales razones dió para el alza que buscaba, y de tal modo se disfrazaron, que nuestros concejales no pudieron resistir, y ¡pobrecitos! sucumbieron.

Que se publiquen, pues, todos los documentos, que el comentario ha de seguir, y es mejor hacerlo con datos fehacientes y no á la buena ventura.

Y empenéense en ella y por su honra los señores municipales de 1903 á quienes suponemos muy apenados del fatal error que cometieron, mayormente cuando sepan que el resultado del tráfico del tranvía, en la última quincena de Diciembre, ha excedido de tal modo las expectativas del Administrador, que se cumplirán los tres meses del fatal ensayo, y como el oro no empalaga al que hambre tiene de él, no habrá manera privada de hacer que la compañía del Tranvía se contente con los 10 céntimos que

le da su contrato, de la Estación á la boca de La Sabana, y entonces, el 15 de Marzo, como ya lo presume "El Día" notificará á la Municipalidad que seguirá en su trayecto, cobrando, por carrera, lo que, según su leal saber y entender, diga que tiene derecho á cobrar.

Y sin embargo, debemos esperar, pues, "Papañ habemus", esto es, desde el 1.º de Enero, nueva Municipalidad tenemos, y, si por la zispera ha de escarse el día, será el corriente año de memoria imperecedera, en los anales del cantón de San José: agua, cloacas é higiene, constituyen la divisa de los nuevos concejales, y, si como decimos los cristianos, lo restante nos vendrá por añadidura, ya nos imaginamos á nuestro San José convertido, en no lejano día, en una tacita de plata, por el efecto combinado del aseo, la salubridad pública, los alimentos sanos, la seguridad individual, el ornato, y todo lo demás que hace amable la ciudad moderna.

Sin embargo para completar el cuadro de esta fascinadora perspectiva, deben á nuestro juicio, los honorables caballeros que constituyen, en el presente año, la Municipalidad, organizar en forma eficaz la eficiencia é inspección de todos aquellos servicios públicos que, tan pobremente se prestan hoy, á fin de exigir, en los contratos el riguroso cumplimiento de lo estipulado.

Y si el actual Presidente Municipal, señor González Víquez, quiere calzarse de veras las espuelas de General en el ramo administrativo, en que con tanta voluntad buena está ya prestando sus importantes servicios á la capital, él á quien no le falta hebilla, y quien por fuerza ha de llevar la batuta municipal, debe empeñarse en que cese la irritante explotación que hace la Compañía del Tranvía, cobrando injustamente por pasaje, lo que no tiene derecho de cobrar.

Porque, ¿en qué tiempo, antes del malhadado acuerdo del 9, se cobró 15 centavos, por carrera, dentro de la ciudad, como infamemente se cobra hoy?

Solamente cuando se ocurrió á la treta de poner á los carros destinados á la boca calle de Escasú, un letrero con la palabra HIPÓDROMO.

Con este pretexto, toda persona que entraba á los carros llamados "Hipódromo," tenía que pagar 15 centavos, recorriera solo 100 metros, ó los 3.500 de la Estación al término Oeste del tranvía.

Este fué un abuso inaudito, de que son responsables en grado máximo las autoridades de la capital que, habiéndolo presenciado primeramente, lo toleraron, pues, que sepamos, ninguna se curó de investigar el derecho con que tal cosa se hizo, ni el número de coches que con el letrero "Hipódromo" se hacían correr durante el día, ni los que solo llegaban hasta el Mercado, y, mucho menos, averiguar las horas en que uno y otro debían correr, pues es claro que el interés de la Empresa debía estar en hacer más frecuentes las carreras de los "Hipódromos" que los "Mercados."

Todo esto y algo más que, en su oportunidad, diremos, justifica nuestra recomendación al actual Municipio, para que se organice eficazmente la inspección de los servicios públicos: luz eléctrica, pública y privada, y transporte, por tranvía, ante todo.

Trataremos luego otro punto importantísimo relacionado con la tarifa.—X X. 9-1-1904.

## Sesión Municipal

Anteayer á las tres de la tarde celebró sesión la H. Corporación Municipal, bajo la presidencia del licenciado don Cleto González Víquez y con asistencia de los regidores Durán, Fernández Guardia, Soto, Alfaro y Alpizar, Gobernador de la Provincia y Procurador Síndico del Mojón.

—El regidor Alpizar pidió revisión del acuerdo en el cual se concede á la Junta de Educación de San Pedro del Mojón la suma de 3.000 colones para la compra de un terreno perteneciente á don Matías Muñoz y que se dedicará á edificios escolares. Se fundaba el petente en el conocimiento á que había llegado de que la Junta contaba ya de antemano con otro terreno, siendo así más económico dedicar la suma antes dicha á la construcción de un edificio.

Acordada la revisión y puesta á discusión se dispuso mantener el acuerdo en cuanto á la oferta y comisionar al Gobernador para que informe respecto á la situación y condiciones del terreno á que se ha hecho referencia.

—Se comisionó al señor Gobernador para que indique cuáles son las personas que hayan actuado en la Junta de Educación y que hayan de reponerse conforme á la ley.

—Bajo ciertas restricciones se concedió permiso á doña Vicenta C. de Pérez para colocar un cambiavías en el camino al Zapote, en la línea del Ferrocarril al Pacífico, con motivo de una empresa de maderas que piensa fundar.

—A propuesta del Presidente Municipal, se acordó reformar el Reglamento sobre calificación de establecimientos de industria y comercio, en el sentido de que un solo empleado municipal se entienda con la calificación.

—Se comisionó al Sr. Gobernador para entrar en arreglos con el Banco Anglo á fin de negociar un empréstito con el objeto de dedicarlo al pago de los varios créditos que el Municipio tiene con algunos particulares, para cuyo efecto presentará el proyecto de contrato "and referéndum."

—Con el objeto de que las basuras que se recojan en la ciudad sean utilizables como abono, se acordó obligar á los particulares á separar la basura de los vidrios, piedras y metales; y se comisionó al Dr. Toledo para que busque hacendados que reciban esas basuras.

—A las 5 p. m. terminó la sesión.

## Notas de Heredia

11 de enero.—Muy animada estuvo la velada que se dió en la noche del diez del corriente con el benéfico fin de recolectar fondos para el Hospicio de Huérfanos. Todas las personas dotadas de espíritu caritativo y amigas de distinciones decentes acudieron al Salón Municipal á pasar un rato agradable. La estudiantina herediaña, formada por algunas señoritas y ca-

balleros, ejecutó dos piezas que hicieron arrancar del público estrepitosos aplausos. Matilde Ruiz y Matilde Sáenz, verdaderas artistas en perspectiva, hicieron sus respectivos papeles con una gracia y soltura admirables. No se les puede pedir más á las simpáticas niñas. "La Pastora" en que tomaron parte los huérfanos, gustó muchísimo.

Con la airesidad y gentileza que le son peculiares, se presentó la señorita Zelmira Segreda á las tablas y cantó una dulce canción que hizo el deleite de todos los concurrentes. Por demás sería decir que fué muy aplaudida, pues bien sabido es de quienes la conocen que la mejor recomendación que puede darse de una fiesta es decir que Zelmira tomó participación. La ejecución de "Lucía" por doña Mariana de Ortiz y don Carlos Gutiérrez estuvo magnífica. Los cuadros plásticos muy lucidos y bastante aplaudidos.

De la selecta concurrencia apuntamos á las señoritas Lucía y Chabela Oreamuno, Elena y Julia Flores, señoritas Segreda, Berenice Flores, Carmen González y Delfina Chamier.

—Para Tarrazú partió hoy el Lic. don Juan Rafael Arias.

—A temporal al campo partirán en breve las familias de los doctores don Policarpo Trejos y don Manuel J. Flores.

—Enferma de cuidado se halla la señorita Dolores Rodríguez.

—Los montones de piedras de la calle de la estación se quedaron para "adorno" de la misma.

Por renuncia de don Carlos Pacheco fué nombrado don Juan Raf. Dobles, Secretario Municipal.—Luis FELIPE.

## Una letrilla de Aquileo

Un amigo nos ha facilitado la siguiente letrilla del conocido poeta Aquileo J. Echeverría, la cual no aparece en su celebrado libro "Romances y Concherías", publicado últimamente y que tanta aceptación ha tenido.

Todo lo de Aquileo es bueno, original y está impregnado de lo que á esta tierra de Costa Rica pertenece; sabe sentir é interpretar el alma de este pueblo, del pueblo de los campos; y esperamos que será saboreada con deleite la sencilla composición que se creía perdida.

Héla aquí:

¡VIVA ESCASÚ!

Un machete á la cintura,  
cuatro reales en la bolsa,  
un sombrero á la pedrada  
y un cigarrillo en la boca;  
Una bandita de seda  
y de cuzusa una copa,  
y que mande quien mandare,  
lo demás poco me importa.

Una albarda con salea  
y una yegua bien jaca,  
un patrón considerado  
y mucho maíz en la troja;  
Una negra que me quiera  
y que sea muy guapetona,  
y que mande quien mandare  
lo demás poco me importa.

Unas papas con carnita  
y unos plántanos en l'oya,  
un terrón de rapadura  
bien negrita y melcochosa;  
Una taza de café,  
aunque sea con bosorola,  
y que mande quien mandare,  
lo demás poco me importa.

Unos caites de buen cuero  
y una cobija sabrosa,  
una carreta de cedro  
y una yunta aguantadora;  
Y bien templados los fletes  
pa no fregarse de gorra  
y que mande quien mandare,  
lo demás poco me importa.

Un curá que me confiese  
cuando se me llegue l' hora,  
cuatro amigos que me carguen  
en sus hombros á la choya;  
Y despnes que Dios me almita  
en los reinos de su gloria,  
y que mande quien mandare  
lo demás poco me importa.

AQUILEO J. ECHEVERRÍA

Abril—1888

## Un anciano ahogado en el río Torres

Su cadáver encontrado al día siguiente

EN LA LOSA DEL HOSPITAL

El anciano Francisco Méndez, agricultor, vecino de San Isidro de la Arenilla y que practicaba su triste oficio en esta capital, pereció ahogado en el río Torres, en la poza que hay debajo del puente del Barrio de Amón.

Al llegar al río ayer por la mañana, un joven que vive en la ribera notó que en la poza del puente flotaba un cadáver; fué inmediatamente á dar aviso á los vecinos, quienes en gran número se reunieron hasta tanto que un señor cubano llamado Federico Hernández, se arrojó vestido á la poza y remolcó el cuerpo á la orilla.

Todos reconocieron inmediatamente á Méndez, quien pasaba buenos ratos en el barrio. Dieron aviso á las autoridades y al Médico del Pueblo que se constituyó inmediatamente en el lugar, y ordenó la traslación del difunto al Hospital, á fin de proceder con la detención requerida al reconocimiento médico-legal.

La traslación se hizo ayer á las 11 del día. Según declaran algunas personas, Méndez estuvo bebiendo el lunes en el Mercado y más tarde en el establecimiento de don Rafael Vargas en el barrio de Amón.

Es de suponerse que á eso de las diez de la noche del mismo lunes, fué á sentarse al poyo del puente del Torres, perdió el equilibrio y cayó.

Algunos vecinos oyeron el "batacazo" que dió al caer del puente, pero no se preocuparon por ir á indagar de qué se trataba.

Nosotros tuvimos ocasión de ver el cadáver en la losa del Hospital de San Juan de Dios.

Algunos vecinos piadosos ayudaron á los dolientes á llevar el cuerpo y lo dejaron allí, en la plancha de mármol donde se hacen las autopsias y reconocimientos, cubierto con una mantita raída.

Lo descubrimos; tenía los brazos extendidos hacia arriba y los dedos abiertos en contracción nerviosa; las piernas encogidas; la cabeza, calva enteramente y apenas defendida por unos cuantos mechones de pelo hacinados por el barro, echada hacia atrás; la boca abierta y cerrados los ojos; toda la postura dominada por una rigidez marmorea.

El Médico del Pueblo lo reconoció y dió su dictamen; el alcalde levantó la sumaria; los dolientes se llevaron el cuerpo y todo concluyó. Se trataba de "un cadáver más".

## POR TELEGRAFO

### Captura de una fábrica DE aguardiente clandestino

Grecia, 13.—Hoy fué aprehendida en el Pacayá de San Juan, por el Subinspector de Hacienda, don Francisco Chacón, una fábrica de aguardiente, con mil trescientos litros de guarapo, en propiedad de Jesús Lizano—Corresponsal.

## Cablegramas

Recibidos á las de la 7 noche

### Conflicto ruso-japonés

Washington, 11.—La Secretaría de Estado tiene informes de que el Japón ha contratado 30 vapores mercantes para que sirvan de trasportes. Se sabe también que Rusia ha aumentado la guardia de su legación en Seúl y que Francia enviará una fuerza para proteger su legación.

París, 11.—"La Patria" publica un despacho de Harbin, población de Manchuria, en el cual se avisa que los militares rusos aseguran que la guerra es inevitable, que dentro de diez días estarán concentrados en Puerto Arturo 100,000 hombres y que dentro del mismo tiempo se podrán colocar en Manchuria 100,000 más.

Siracusa, Sicilia, 12.—Hoy arribaron á este puerto dos torpederos rusos

### 1.000 muertos

Adén, 11. El combate librado entre las fuerzas británicas y las del Mad Mula dió por resultado una tremenda derrota para éstas, las que tuvieron mil muertos. Los británicos tuvieron dos oficiales muertos y otros gravemente heridos.

### Las finanzas en Guatemala

Paramá, 12.—Avisan de Guatemala que acaba de publicarse un decreto autorizando el pago de toda deuda en oro, en papel, á razón de dos pesos cincuenta centavos por un peso en oro. Han protestado los ministros extranjeros, porque el valor del peso papel es de dieciocho por uno.

Se teme que tales medidas afecten el crédito del gobierno.

### Mercado monetario

Londres, 11.—Cambio francés sobre esta plaza se cotiza á 25 frs. 17 cts. Cambio alemán se cotiza en Berlín á 20 mrs 45 3/4 fgs.; cambio americano se cotiza á \$ 4-85; á 60 días vista se cotiza á 4 pesos 82 cts. La plata en barras se cotiza á 2, y 3/16 pques. la onza. En N. York se cotiza de 58 y 3/4 á 60 cets. la onza. Pesos mejicanos se cotizan á 46 3/4 cts.

### Rusia amenaza á China

Londres, 11.—Avisa el corresponsal del "Daily Mail" en Tientsin que el gobierno ruso envió una nota á la China comunicándole que ocuparía Pekín si las fuerzas chinas prestasen su auxilio á los japoneses. Como resultado de esta nota, el Gran Consejo del imperio opina por la neutralidad.

### Dumont en Nueva York

Nueva York, 11.—Hoy llegó á ésta Mr Santos Dumont. Trae el globo "Santos Dumont n.º 7" con el cual espera ganar el premio de diez mil dollars que ofrece la junta directiva de la Exposición de San Luis al mejor globo dirigible.

### La revuella de Santo Domingo

Puerto de Plata, 11.—Los revolucionarios continúan bombardeando la población y causan mucho daño á la propiedad particular. Los refuerzos revolucionarios derrotaron al general Castillo en San Cristóbal y le quitaron dos piezas de artillería, muchos rifles y municiones de guerra.

### Barcos japoneses

Nápoles 11.—Hoy arribaron á Pozzueli los cruceros japoneses "Miski" y "Kasaya" y embarcaron la artillería de calibre mayor y cuatro tubos para torpederos. Esta tarde zarparon con destino desconocido.

### La sanción en Europa

París 11.—El gobierno francés ha dado orden por telégrafo á su Ministro en Belgrado para que se retire de dicha capital. Esto se debe á la falta del Rey Pedro en adoptar medidas adecuadas para castigar á los asesinos del rey Alejandro y la reina Draga. Según informes recibidos de la Secretaría de Relaciones Exteriores la mayor parte de los representantes de las potencias se retiraron de Belgrado por la misma razón.

### Protectorado del Japón sobre Corea

Seúl, Corea 11.—El ministro del Japón en esta ha pedido repetidas veces que el Emperador reconozca el protectorado del Japón sobre Corea. Hasta la vez no ha tenido resultado.

### UN GRAN BANQUETE

#### Obsequio á Colombia

Paramá, 11.—La Junta de Gobierno obsequió con un gran banquete á los representantes diplomáticos y consulares de aquellos países que han reconocido la nueva república. Asistieron también los jefes de las fuerzas americanas. El general Elliot llegó en tren expreso. El señor Buchanan pronunció el discurso principal, dando la bienvenida á Panamá, al concierto de las naciones independientes. Federico Boyd brindó por la salud del presidente Roosevelt, cuya simpatía y buenos sentimientos hacia la república de Panamá, han alentado á la Junta en sus trabajos, cosa que saben apreciar los istmeños. Dentro de pocos días Mr. Buchanan obsequiará con un banquete á la Junta de Gobierno.

Mañana principia á reunirse los miembros de la Constituyente.

La noticia de que han salido de Washington Herrán y Reyes ha ocasionado actividad en la tropa y todo está listo para recibir á los colombianos como merecen si atacan las fuerzas istmeñas.

Washington, 11.—Si Colombia no precipita las hostilidades con los Estados Unidos, invadiendo el Istmo, es muy posible que se le obsequie con algunos millones de dollars para curar la herida que sufrió su orgullo con la secesión del Istmo. Se habla vagamente de la suma de 10 millones.

El general Reyes recibió anoche una nota oficial de la Secretaría de Estado, en la cual se le avisa que su misión ha fracasado.

### El conflicto ruso-japonés.

#### Los últimos acontecimientos.

Pekín, 11.—Avisa un telegrama recibido por la Agencia Reuter que el Japón desea más tiempo para llevar á cabo sus preparativos. Es pues de esperarse que continuarán las negociaciones. Son muy fuertes las probabilidades de un rompimiento en la primavera. El emperador de China ratificó hoy los tratados comerciales celebrados con los Estados Unidos y el Japón.

Pekín, 11.—La prensa nacional asegura que la guerra es inevitable, que principiará pronto y que China tomara parte de ella. Las colonias extranjeras se muestran muy preocupadas, pues temen que se repitan los saqueos y matanzas de 1900.

San Petersburgo, 11.—Dice "El Movikrai" que es necesario celebrar una alianza europea para oponerse á la asiática de la raza amarilla, que se está formando bajo la influencia de la dominación japonesa.

Londres, 11.—En un despacho fechado, Tokio 10, Mr. Bennett Barlegh dice: "Todo indica que se aproxima la guerra. Una semana transcurrirá apenas antes de que principie el drama. La

primera lucha será naval, después vendrá la terrestre."

Según telegrama recibido del periódico "Fijichimpo," el Ministro del Japón en Pekín celebró el jueves próximo pasado una conferencia con el príncipe Chin y le manifestó que la respuesta de Rusia no satisface á su gobierno por ser indefinida. Dijo además que Rusia no desea sinceramente un arreglo pacífico con el Japón. En vista de la actitud dubitativa de Rusia á Japón no le queda más recurso que apelar á las armas. El príncipe Ching le dió las gracias por la comunicación y le manifestó que la China observaría estricta neutralidad.

### El conflicto de los Balkanes

Salónica, 11.—Se ha despachado para Kumacoa una fuerza de tropa turca para batir una banda de búlgaros insurgentes que infestan el territorio del imperio.

En Kochana tuvo lugar una batalla en la cual los búlgaros perdieron 100 hombres.

### AVISOS DEL DIA

#### DESEO

alquilar una casa grande con solar. J. Rudin. Avenida 3ª Este. 6 v.

#### ¿ESTA UD. CIEGO?

Sinó, ¿por qué no ha visto el aviso de la ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO en la primera plana? Y si lo ha visto ¿POR QUÉ NO HA ESCRITO todavía á la "Escuela de Comercio por Correo"? San José. Apartado 225 10 de Enero. 5 v.

### AVISOS ANTERIORES

#### SE DESEA SABER

quien tiene en su poder la colección del "Heraldo de Costa Rica" de los años de 1899 y 1900. En esta oficina informarán 12 de Enero. 3 v.

#### EL QUE ENCUENTRE

un manojito de llaves atadas á un cordón, recibirá una recompensa en la Legación Americana. 12 de Enero. 3 v.

#### ¡PIANO! ¡PIANO!

Se necesita un piano bueno, resistente, durable y de potencia. Diríjanse las ofertas á la Sociedad de San Vicente de Paúl, de Cartago. 12 de Enero. 4 v.

#### PODER

Al Licenciado don Ernesto Martín le he dado mi poder como Albacea de la sucesión de mi hermano Federico G. Salazar. Con el señor Martín deben, pues, entenderse todas las personas que tengan asuntos pendientes con dicha sucesión. Eudoxia S. v. de Unger. Enero 12. 8 v.

#### SE VENDE

por muy barato precio la casa número 66 en la avenida 3ª entre la calle central y la calle 20. Entenderse con Justo Vargas Otárola. 12 de Enero. 4 v.

#### AVISO

Se desea comprar unos muebles de sala y aposento. Para precios y condiciones dirigirse á la redacción de este periódico.—4 v. alt. Enero 6.

#### AL PUBLICO

y á todas aquellas personas amantes á la buena lectura, tengo el gusto de participarles que en esta fecha he sido nombrado Agente en Cartago, para la venta del precioso libro intitulado "Piedras Preciosas al precio de un colón el ejemplar. La venta y depósito se encuentra en la acreditada barbería del Sr. Rosendo Román. ¡Acudid pues! Enero 10. Angel María Sánchez. 6 v.

#### FIESTAS EN SANTA CRUZ DE GUANACASTE

La Comisión nombrada al efecto, tiene el gusto de invitar á los pueblos vecinos y al público en general á las fiestas cívicas de esta villa, que se efectuarán durante los días 22, 23 y 24 del corriente. La premura del tiempo ha impedido circular los programas, pero esto no obstará para que el público nos honre con su presencia, contribuyendo así al mayor lucimiento y animación. Enero 10 de 1904. LA COMISION.

#### AVISO

Hago saber: que no reconozco ningún trato que haga mi esposo Carlos Granados, en la inteligencia que ante la ley haré cargos á la persona que efectuare alguna negociación con él. Regina S. de Granados. 10 de Enero. 4 v.

#### LA FIESTA DE ESQUIPULAS

Por cuanto la Curia se ha negado á quitarnos el Cura de este pueblo, la mayoría del pueblo de Alajuelita pide que las fiestas de Esquipulas sean trasladadas hasta que tengamos un Párroco de nuestro agrado. La mayoría de los vecinos. Alajuelita, 7 de enero de 1904. 6 v.

#### PARA VERANEAREN CARTAGO

Se alquila una casa amueblada, cómoda, por tres meses. Pueden aprovechar esta oportunidad las familias que deseen pasar allí estos meses de verano. Para precio y condiciones entenderse en San José, con Nicomedes Jiménez. Enero 9. 4 v.

#### AGRIMENSOR

Se necesita por tiempo largo y pagándole mensualmente, los servicios de un agrimensor en varias fincas de banana en la comarca de Limón. Diríjanse para informes á Lindo Bros. Limón, 8 de Enero. 8 v.

#### SE ALQUILA

una casa cómoda con instalación eléctrica á 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica ó sea Calle 19 Sur n.º 160.—Entenderse con Nicolás F. Meza.—Enero 8 6 v.

### MOVIMIENTO DIARIO

#### Movimiento marítimo

11 de Enero.—LIMÓN.—Ayer á las 3 a. m. zarpó con destino á Nueva Orleans el vapor noruego, Hispania, capitán Zeberg. Sin pasajeros. Carga 16,000 racimos de bananos. Corresponsencia 3 sacos.

12 de Enero.—Anoche á las 8 ancló procedente de Pont Morant el vapor inglés, Oracabessa, capitán Lund. Pasajeros: W. Taylor, F. Vergin y A. Weston. Sin carga ni corresponsencia.

#### Documentos defectuosos

En el Partido de San José, cuyo despacho va al día 9 del corriente.

Jesús Campos González, Pedro Guzmán Picado, Custodio Mora Fernández, Martín Mora, Enrique Fernández Marín, Micaela Cecilia Fallas, José María León Sandí, Modesto Alfaro Corrales, Hte. Tournon et Cie, Arturo Solano Hidalgo, Minor Cooper Keith Meiggs, Eudoxia Sáenz Carazo, Eugenio Albertazzi Albertazzi, Juan Rojas Arias, Joaquín Gaspar Díaz Aguilar.

#### Criminalidad

Juzgado 2º del Crimen.—Se ordena citar nuevamente á Zenón Alfaro para reconocerlo.

—Entró de Aserri la sumaria por la muerte de Bartolo Picado de la que se dió audiencia al Fiscal.

—Se confirma el sobreesimiento del Alcalde 1º de aquí en la sumaria contra Roberto Servi, por atentado.

—Se sobresee á favor de David Miguel Mora y otro, por supuesto abigeato.

Se aprueba el fallo de ₡ 101.00 en contra del reo de injurias Ramón Salguero, dictado por el Alcalde 3o. de aquí.

—Se sobresee en la sumaria por hurto en perjuicio de Jacinto Jiménez.

#### Bautizos

Parroquia del Carmen.—No hubo.

Parroquia de la Merced.—No hubo.

#### Cárcel

Entraron:—Nicolás Cubero Marín, hurto; Santiago Reyes Cervantes, Benjamín Mora, José Rafael Flores Sánchez, Leandro Garbanzo, Jenaro Cruz Morales, José María Coto, Adolfo Giraldo Ulloa, Jesús Carvajal Quirós, Ricardo Mata Brenes, por vagancia; y Manuel Mena Acosta, por riña sin arma.

Salieron:—Vicente Méndez Méndez, Leonidas Mora Campos, Serafín Pérez, José María Coto, Rafael Flores y Manuel Mena.

#### Movimiento de Hoteles

Imperial.—Entraron:—Juan Gómez A., de las Lomas y Hans Wimmer, de Limón.

Salidas:—No hubo.

Internacional.—No hubo movimiento.

#### Defunciones

José Rafael Remigio Chacón, edad 2 meses y 27 días, vecino de Santa Bárbara de Pavas, hijo de María Chacón, murió de ataque cerebral; Juan Enrique del Socorro Morales y Marín, de un mes 8 días, hijo de Juan Morales y Enriqueta Marín, murió de gastro enteritis, distrito de Catedral; Valentina, Carmen de las Mercedes Quesada, de dos años 5 meses 26 días, hija de Amelia Quesada, murió de ataque de lombrices; distrito del Hospital.

#### Hospital

Entraron:—Tres hombres.

Salieron:—Tres hombres.

#### Vistas para hoy 13

Sala de Casación:—Hermenegilda Ledesma, criminal á la 1 p. m.

E. Chafé y Ca. contra Augusto Flacheba civil á las 2 p. m.

Sala primera de Apelaciones:—Rafael Dent contra Julia H. Mora, á la 1 p. m.

Sala segunda de Apelaciones:—Antonio Villalobos por abigeato á la 1 p. m.

### CRONICA

#### Directiva

En la reunión ordinaria celebrada el jueves pasado por la Sociedad de Ahorradores de los empleados de la "Costa Ric-Railway" fueron reelectos casi todos los miembros de la Directiva anterior, quedando organizada así: Presidente don Adolfo O. Osborne; Secretario, don Carlos Gutiérrez; Tesorero, don Ednardo Bonilla; Tenedor de Libros, don Rafael C. Madriz; Auditor ó Inspector, don Francisco Sáenz; Vocales: don Juan R. Flores, don Ernesto Salazar, don Emilio Goyenaga y don Félix Castellón.

#### La Casa de Rivera & Cia

de Cartago ha recibido harina que vende al contado á precio razonable. Las órdenes que vengan, inmediatamente serán atendidas del depósito que aún les queda en esta. Los pedidos y otros detalles los darán ellos mismos en Cartago.—Enero 12.—2 v.

#### Ministro de Panamá

En breve será recibido oficialmente por el gobierno de Costa Rica don Santiago de la Guardia, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Panamá.

#### En servicio activo

Los estimables jóvenes josefinos don Próspero Fernández G. [hermano del Redactor de "El Derecho"] y don Juan Alfaro Vargas, cronista del mismo periódico, han llegado en el tren de ayer, de alta con destino á Liberia.

Vinieron en calidad de soldados, pero aquí se le reconoció el grado de Subteniente, que corresponde al señor Fernández Güell, y dejaron como ayudante de éste al señor Alfaro Vargas.

Parece que tal procedimiento tiene su base en el bochinche del 3, aunque

bien puede ser que la verdadera causa está en los feroces artículos que últimamente ha publicado "El Derecho."—"El Pacífico."

#### Higiene

Un empleado de la Jefatura de Higiene recoge diariamente de 11 á 5 de la tarde todos los estiércoles y otros desperdicios orgánicos que hay esparcidos en la calle.

#### Industria del tomate

El incansable empresario don Minor C. Keith proyecta fomentar en Costa Rica una nueva industria, la del tomate. En Estados Unidos falta ese delicioso fruto en los meses de diciembre, enero y febrero, y aquí se produce muy bueno, de exuberante calidad, por las tierras de Orosi. El señor Keith proyecta establecer grandes plantaciones, á las que pueden dedicarse hasta las mujeres y niños. A propósito, en días pasados se hallaba estudiando unos tomates de superior calidad, mejores que los que se producen en los Estados Unidos. La industria será sólo para los tres meses indicados.

#### Fiestas

Gran animación se nota en la capital con motivo de las próximas fiestas de Puntarenas. Anteaayer partieron cuatro carros llenos de gente y ayer los mismos cuatro salieron con un lleno completo. Muchos músicos piensan ir á tocar algunos bailes, entre ellos Santana Muñoz, con parte de su estudiantina.

#### Aviso del Correo

Hoy á las 8 p. m. se cerrará la correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Nueva Orleans.

#### Captura

Las autoridades de policía de Limón han capturado al reo Julio Portugués Alvarado que hace poco se escapó del presidio de San Lucas y sufría condena por robo en cuadrilla en perjuicio del licenciado don Ramón Loría Vega.

#### "Una lágrima"

Así se titula una marcha que el joven músico don Pedro Fecundo Rojas ha compuesto, dedicada á la memoria de don Roberto Beer.

#### "Artes Gráficas"

Hemos recibido el número correspondiente al mes de diciembre de esta simpática revista, órgano de la casa editora de Alsina.

No hay duda que el arte tipográfico mejora día á día, debido sin duda, á Alsina, que le ha impulsado de una manera notable.

Ya es tiempo de que éste merezca alguna protección de nuestros gobiernos, como muy bien indica don Ricardo Fernández Guardia en su muy bien escrito artículo.

Nos llamó la atención, á mas de los fotograbados, el artículo del aventajado escritor don Claudio González Rucavado, y titulado "Noche Buena". Es una bonita pieza literaria.

#### Juramento

Ayer á las 2 p. m. lo prestaron, ante el señor Gobernador, los nuevos miembros de la Junta de Educación de esta capital, señores doctor don Roberto Fonseca Calvo, licenciado don Elías Castro Ureña, don Claudio González Rucavado, don Anastasio Alfaro y don Enrique Fernández.

#### Sesión

Antenoche celebró sesión la Facultad de Farmacia. Se trató de la incorporación á la Facultad de los señores don Elías Baldiodeda y don Manuel Portu-guez, habiendo sido incorporados por unanimidad de votos. Se señaló el viernes próximo para tratar de la elección de la nueva Directiva que ha de fungir durante el presente año.

#### Herido

En San Francisco de Dos Ríos fué herido un hombre de apellido Bermúdez por José Mora. Este anda prófugo. Se sigue la respectiva instrucción. La herida fué en la boca, hecha con machete.

#### Falso

No es cierto como dice un periódico de la tarde que al cadáver de Méndez, á cuya trágica muerte hacemos referencia, en otra parte, se le practicaría autopsia. El doctor Toledo, como es costumbre en estos casos, se concretó á dar su dictámen.

#### Personales

Don Ramón González Soto y familia, partieron ayer á su finca en Curridabat.

—Para este mismo lugar, en donde se encuentra su familia, va todos los días nuestro amigo don Jorge Hine. Allí pernocta y regresa al día siguiente á sus trabajos en el Ferrocarril.

—Doña Adela Aguilar v. de Plendes

y la señorita Clemencia Aguilar se encuentran en San Antonio de Belén.

—En Santo Domingo de San Mateo está de temporada doña Colina F. de Berkeley y doña Magdalena G. de Fernández.

—La familia de don Pedro Loría se halla de temporada en Santo Domingo de San Mateo.

—Restablecido de salud se halla don Nicomedes Rojas.

—Don Ricardo Casorla partirá mañana para Alajuela en compañía de su familia.

—El profesor don J. Fidel Tristán irá dentro de breve al Guanacaste.

—A San Joaquín de Heredia irán á veranear las señoritas Espinach.

—Regresó de San Ramón don Carlos Collado.

—De temporada se halla en Juan Viñas el Licenciado don Mariano Alvarez Melgar en compañía de su apreciable esposa.

—En la mañana de ayer partió para Puntarenas don Jenaro Castro Méndez.

—Anteaayer estuvo en ésta el Presbítero Evaristo Ibarra, coadjutor de Cartago.

—Ayer estuvo en la capital don Felipe Martín.

—Hoy parten para la finca de don Luis Demetrio Tinoco, El Descanso, las señoritas Angelina Castro y su sobrina Amelia Calvo.

—La familia de don Jacinto Trejos se halla de temporada en San Pedro del Mojón.

—Don Ricardo Brealey y señora fueron á Santo Domingo de San Mateo á pasar una temporada.

—Entre nosotros se encuentra el apreciable joven don Edwin Montealegre, después de una larga permanencia en la mina "Tres Amigos", de donde es digno empleado.

—Los jóvenes don Manuel y don Enrique Collado parten hoy para los Estados Unidos en viaje de pasco.

—Para Curridabat partió la familia de don Ricardo Salazar Guardia, primer Comandante de Policía.

—El Lic. don José Joaquín Rodríguez y su señora esposa han ido á la finca El Coyolar, sita en San Mateo, á pasar una temporada.

—Procedente de Santa María de Dota se halla en esta ciudad la familia del estimable caballero, Licenciado don Pedro Pérez Zeledón.

—Regresó á esta capital don Alejandro Aguilar B.

—El apreciable caballero Pedro Hurtado, ha verido á esta ciudad en viaje de negocios.

—Se encuentran en esta capital, procedente de San Ramón, los caballeros Presbítero Valverde y Sr. don Emilio León.

—Don Florentino Casorla ha partido para Puntarenas en viaje de recreo.

—Se halla en esta capital doña Berta Castro de Pattoni.

—A San Antonio de Belén irá á pasar la temporada de verano, la estimable familia Luján.

—En breve llegará al país don Tomás Soley, radicado actualmente en San Salvador.

—Para la mina "Tres Amigos" partió don Aurelio Castro.

—En esta capital se halla procedente de Cartago, don Paco Cabezas.

—Don Jorge Montealegre irá á Puntarenas á pasar las fiestas cívicas.

—En su finca de Sabanilla de Alajuela se halla de temporada el doctor don Gregorio C. Quesada.

—Celebramos que el filólogo don Juan F. Ferraz se halle restablecido de su penosa enfermedad.

—La familia de don Ardilión Castro ha partido para Alajuela á pasar una temporada.

—Don Pío J. Fernández irá á pasar las fiestas cívicas á Puntarenas.

#### Higiene

Creemos conveniente llamar la atención de la nueva Municipalidad hacia lo reducido del sueldo de los empleados de la higiene, especialmente los policías. Ahora que se trata de implantar nuevas medidas y que han duplicado las disposiciones higiénicas, que demandan por supuesto mayor atención, cuidado y trabajo de parte de los empleados subalternos, es justo que se les remunerere debidamente el aumento de trabajo.

Anteriormente los policiales devengaban ₡ 60-00 de sueldo; con que se les fije en ₡ 50-00 éste es bastante.

# LINEA Hamburguesa-Americana

## SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. LOUIS WICHMANN, Agente. Limón, 5 de Enero 1904.

**ERNESTO MARTEN**  
ABOGADO

Calle 20, Norte número 137, veinticinco varas al Norte de la Oficina de Correos. San José, 8 de Enero—1 m.

**TOBIAS ZUÑIGA MONTUFAR**  
Pasante de Abogado

## Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.

## SIQUIRRES

Mercaderías, especias y licores. La tienda más surtida en la línea vieja, garantizados lo mejor y de lo más barato que se puede conseguir. Especialidad en Zapatos de la "Manufactura de Calzado" y de Emilio Artavia, al mismo precio que en San José. Lotes de media docena ó más á precio de Fábrica.

GÉNEROS de toda clase. Casimires, jergas, géneros de sábanas, mantas driles, zarazas, géneros de seda para trajes de señoras, etc. LICORES helados, del país y extranjeros. La única tienda en Siquirres donde se venden licores finos y helados del país y extranjero, Cervezas Pabst, Schlitz y Traube, refrescos, etc. etc.—TEODORO BECKLEY, Siquirres. 26 de Noviembre. 2 m.

**Jabón Antiherpético Sulfuroso** } Sin igual para el tocador. Premiado en la Exposición de Buffalo. De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL—AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ }  
Por mayor y menor: Macaya & Co y Paulino Ardón & Co. En Heredia: don Santiago Rodríguez.—1º de Noviembre.

**DOCTOR M. Zúñiga** } Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.  
OFICINA: BOTICA VIOLETA. Oct. 29. 1m.

## AVISO

El jardín de Francisco Gámez recibe desde ahora, encargos para coronas, bouquets y trabajos análogos. Pídase solamente, el teléfono de don Chico Quesada, nº 242. Al hacer encargos se suplica den precio y señas claras. Dic. 15. 1m.

## "LA JOSEFINA"

—FABRICA DE VELAS—

Situada detrás del Molino Victoria. Velas corrientes de 14 y 16 onzas. De todo tamaño. Velas superiores de 16 onzas. Especiales para climas cálidos. Fabricación especial para USO DE MINAS. Nov. 14 3me

## "La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA Á VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m.

**DR. GERARDO ECHEVERRÍA**  
ABOGADO Y NOTARIO  
Atorney at Law & Notary Public  
ENGLISH SPOKEN 7ª Avenida, Oeste,  
nº 163. San José, Costa Rica

**CLODOMIRO SALAS HIJO**  
—PASANTE DE ABOGADO  
Despacha en el bufete del Lic. don Máximo Fernández. Enero 6. 1m

### LIBROS

Se compran las siguientes obras: Taine, Historia de la literatura inglesa; Macaulay, Historia de la revolución de Inglaterra; Taine, Nuevos ensayos de crítica y de historia; Macaulay, Ensayos ó Estudios; Taine, Filosofía del arte en Italia, Filosofía del Arte en los Países Bajos y El antiguo régimen; Guizot, Historia de la revolución de Inglaterra.

### SE DESEA COMPRAR

un establecimiento con derecho de licores del país, en esta ciudad ó en pueblos vecinos. Informes en esta Redacción. 13 de Enero 1 m

### AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

Importante! De esta fecha en adelante tendré siempre depósitos en mi caballeriza, situada en la calle Central, Sur, Afrecho de Arroz, el que venderé á 1 colón el quintal sin saco ó á C. 1-25 con saco.—Guillermo Thompson.—9 de Enero 5 v.

Se alquila. Del 1º de Febrero entrante, parte del local de comercio que queda en los bajos de la casa de habitación de doña Inés de Cooper. Esquina opuesta al Siglo Nuevo y fren 3 á la Gran Vía.—Enero 5. 30 v.

Se alquila la parte alta de la casa que ocupó el señor Vergara Clark, situada detrás de la Universidad, 25 varas al Sur del Teatro Nacional.—Enero 5. 15 v.

CABLE del General Reyes. Según informes un ejército formidable está al llegar á Panamá decidido á recuperar el istmo. Para precaverse de las enfermedades va provisto de los mejores filtros que se conocen, iguales á los que están de venta en el Almacén de Pages & Cañas antes de Hernández.

Casas higiénicas, de ladrillos, y terrenos para vender muy barato con pagos mensuales de 25 hasta 50 colones sin interés. Dirijirse: JACINTO MORA C.—Dic. 5.

## DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR. Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor." Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.  
Horas de despacho: 7 á 11 a. m.—12 á 5 p. m.

## EL DR. CALNEK

Ha vuelto á ocupar las piezas que antes habitaba en la casa del doctor Durán calle 21 Norte, contigua á la casa de familia León Páez. E. 9. 1m

## DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo 1º de Diciembre. 1 mes. Horas de Oficina: de 8 a. m. á 4 p. m.

## ANGEL Mª SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA

—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeras para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y de 5 reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado á la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

## La Cervecería Nacional

### "El Aguila"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas por los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión. Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de Malta y Lúpulo DE LAS MEJORES CLASES, sin ninguna adulteración. Dirijir las órdenes á J. CASTILLO & Cº Dic. 9.

## "AU BON MARCHÉ"

— GRAN REBAJA DE PRECIOS —

Este establecimiento es el único en su género que en San José de Costa Rica puede dar las mercaderías á precios sumamente bajos. Al mismo tiempo tiene el gusto de ofrecer al público en general, el inmenso surtido de mercaderías que acaba de recibir de Europa y que realizará á precio de ganga; entre ellas podemos enumerar unas sombrillas de seda colores elegantes cuyo legítimo valor es de C. 3 y que se darán á C. 1-00; un merino negro liso de 0-75 cs. que se dará 0-25 cs. la vara garantizando la clase como pura lana y unas gazaras de 1 metro de ancho, bonitos colores y que en otras casas se venden á 0-75 cs. vara, aquí se darán á 0-35 cs. Siendo imposible mencionar la remesa que acaba de llegar, invitamos á esta distinguida sociedad á hacernos una visita y se convencerá de lo que aquí consignamos. San José C. Rica al lado del Banco de C. Rica.—E. JACOB. Enero 7

## NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasía para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete servicios y un mundo de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación.—GASPAR SALVADOR. Nov. 26. 2m